



ACUERDOS PARA LA RESTITUCIÓN DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES

Acuerdo C

Chapbil lek sk'oplal te at'elil ta yut jnatik ta ants-winik sok lek
chapbil sk'oplal te kux ot'anil

(Mujeres y hombres hacen el mismo trabajo dentro de la casa y tienen un poco de tiempo para el descanso)

Distribución equitativa del trabajo y tiempo libre

El trabajo de las mujeres como madres y esposas no es un trabajo libre, porque no se caracteriza por la posibilidad de vender libremente su propia fuerza de trabajo. Un agravante para las mujeres que trabajan fuera de casa, es que se les señala como causantes de todo lo negativo que sucede en el hogar. Y lo más grave del caso no es que otros lo digan, sino que ellas mismas lo creen así. Para muchas mujeres el trabajo fuera de casa es asociado subjetivamente con el dolor, el sufrimiento y la frustración. Las mujeres salen a trabajar por el estallido de la crisis, en esa circunstancia el trabajo es asumido en contra de la voluntad y de los valores de las mujeres, que han interiorizado una hostilidad al trabajo generada como mecanismo de rechazo, que afirma su pertenencia como madresposas a la casa. (Lagarde y de los Ríos, Marcela, 2005).

RESULTADOS DEL DIAGNÓSTICO

La **sobre explotación del trabajo** de las mujeres no es reconocida, ni remunerada, ni valorada, hay una desvalorización y condición subalterna de las mujeres como ser individual y social.

La participación de las mujeres en los espacios públicos es primordialmente de uso y trabajo, no de decisión, por lo que hay una segregación en la construcción territorial, desterritorialización por género.

Los espacios y actividades alternativas para las mujeres son muy escasos, el espacio vital de las mujeres se reduce a los cuarteles y sus lugares.

Los mecanismos de trabajo colaborativo se orientan a la satisfacción de necesidades ajenas a los intereses estratégicos de género de las mujeres, lo que profundiza la noción de impotencia aprendida y la servidumbre voluntaria.

Figura 1. Resultados del diagnóstico.

FUENTE: COFEMO.

Slik'ebal k'op (Donde nace el problema)

La organización del trabajo doméstico favorece la participación de las mujeres en la construcción de territorios con igualdad de género.

Te beka jpastik (lo que vamos a hacer)

a) Komon yaj noptik sok komon ya jpastik (Juntos lo pensamos y lo hacemos)

- Vamos a llevar a cabo un trabajo de sensibilización con hombres, para que se vea la importancia de volver a distribuir el trabajo doméstico entre todos los integrantes de las familias.

- Vamos a ofrecer capacitación a hombres para que aprendan a hacer trabajo doméstico

- Llevaremos a cabo un programa de reconocimiento para familias que distribuyen el trabajo doméstico entre mujeres y hombres.

b) Yich ch'akel ach' at'elil ta na (Repartir de nuevo el trabajo que se hace adentro de la casa) (Reorganización del trabajo doméstico)

- Vamos a hacer una campaña para que las personas sepan la importancia de colectivizar el trabajo doméstico, para que las mujeres tengan oportunidad de participar en otras actividades.

- Vamos a crear redes de apoyo para el trabajo doméstico (cuidado de niñas y niños, de animales, hechura de tortillas, preparación de alimentos, cuidado de cultivos de traspatio)

c) Ich'bil ta muk' te yat'el antsetik ta slumalik (Dar importancia al valor del trabajo de las mujeres en su municipio)



- Se dará a conocer la importancia del trabajo voluntario de las mujeres en su municipio y su organización)

- Vamos a trabajar para que las mujeres estén en los espacios de decisión en el municipio, con nombramientos honorarios

d) Lek xkuxik yot'anik te antsetike (Las mujeres tienen un lugar para una buena distracción) (Una buena distracción para las mujeres)

- Vamos a tomar un acuerdo en donde las mujeres puedan hacer lo que su corazón les manda.

- Haremos espacios donde las mujeres puedan estar felices y en paz■

Las mujeres salen a trabajar por el estallido de la crisis, en esa circunstancia el trabajo es asumido en contra de la voluntad y de los valores de las mujeres, que han interiorizado una hostilidad al trabajo generada como mecanismo de rechazo, que afirma su pertenencia como madresposas a la casa. (Lagarde y de los Ríos, Marcela, 2005).